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Agradecemos la especial 
colaboración de:

 VIERNES, 8 DE DICIEMBRE • El Obis-
po presidirá la ordenación de los 
diáconos en la Santa Iglesia Cate-
dral, a las 11:30 horas.
 DOMINGO, 10 DE DICIEMBRE • Misa 
en la Santa Iglesia Catedral presidi-
da por el Obispo, a las 12:00 h., con 
la presencia del arciprestazgo del 
Alto Guadalquivir y del arzobispo ti-
tular de Montemarano y presidente 
de la Pontificia Academia Eclesiásti-
ca de Roma, Salvatore Pennacchio.
 DOMINGO, 10 DE DICIEMBRE • Mon-
señor Demetrio Fernández pondrá 
la primera piedra del Catecume-
nium de la parroquia de San Isidro 
Labrador, en El Higuerón, a las 17:30 
horas.

Cuenta para colaborar con la misión diocesana en 
Picota (Moyobamba, Perú)

CajaSur ES10 0237 0210 3091 6688 1062

MISIÓN PICOTA

👉 facebook.com/Misioneros-Picota-Peru

04442

La Delegación de Familia 
y Vida organiza una 
peregrinación a Medjugorje
Monseñor Demetrio Fernández 
acompañará a los peregrinos 
durante este viaje que tendrá 
lugar del 17 al 21 de junio. 

Peñarroya celebra Santa Bárbara, patrona de los mineros
El sacerdote nacido en Peñarroya, Manuel María Hinojosa, presidió la 
eucaristía, que estuvo concelebrada por Carlos Sanz, párroco de Santa 
Bárbara, y los dos sacerdotes de las parroquias del pueblo, Rafael Moreno y 
Agustín Alonso, el 4 de diciembre.
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UERIDOS
HERMANOS
Y HERMANAS:

Estamos muy contentos 
este año, porque Dios ha 
estado grande con noso-
tros, muy grande. Yo per-
sonalmente le doy gracias, 
porque en el año de mis 
bodas de oro sacerdotales 
recibo este gran regalo de 
ocho nuevos sacerdotes, 
que serán ordenados, Dios 
mediante, el próximo 29 de 
junio. Lo considero un gui-
ño cariñoso del Señor hacia 
este pobre obispo, cuya más 
alta misión es la de darle sa-
cerdotes a la Iglesia. 

Pero es alegría de toda la 
Iglesia, especialmente de la 
Iglesia diocesana de Córdo-
ba, porque estas ordenacio-
nes culminan todo un pro-
ceso, un camino vocacional 
en el que han intervenido 
los padres cristianos, los 
sacerdotes, los catequistas, 
los colegios, la pastoral ju-
venil y vocacional, en fin, 
toda la comunidad parro-
quial, donde cada uno de 
estos jóvenes ha madurado 
su vocación sacerdotal. La 
fiesta de la Inmaculada ya 
es importante por sí mis-
ma; en Córdoba, además, va 
premiada con la ordenación 
diaconal año tras año de los 
que caminan hacia el sacer-
docio, hacia el presbiterado.

¿Qué celebramos por la 
Inmaculada? Celebramos 
que María es toda pura, la 
purísima, sin mancha de 
pecado, ni siquiera de pe-
cado original, la llena de 
gracia. Así la llamó el ángel 
en la Anunciación: “Alé-

grate, la llena de gracia...” 
No se trata de un piropo 
exagerado de tantos que 
hay por el mundo, y en los 
que hay parte de verdad y 
parte de exageración. Dios 
por medio de su ángel nos 
revela que esta mujer está 
llena de gracia, (en griego, 
kejaritomene). Sobre ella se 
ha volcado Dios, librándola 
del pecado desde el primer 
momento de su existencia y 
sosteniéndola en un SÍ per-
manente y creciente a lo lar-
go de toda su vida. Y la ha 
llenado de su gracia y de las 
virtudes y dones propios de 
la vida cristiana, de la vida 
según el Espíritu.

Da gusto mirarla, con-
templarla. Nosotros que 
somos pecadores, mirando 

a María, descansa nuestro 
corazón y nuestra mirada. 
Pues, contemplamos en ella 
lo que un día Dios quiere 
darnos a nosotros en ple-
nitud. Ella es sin pecado, 
nosotros llegaremos al cielo 
sin pecado también. Ella 
es llena de gracia, nosotros 
llegaremos a la meta en la 
plenitud de la gracia. Cier-
tamente, ella en su medida, 
que es medida superlativa, 
nosotros en nuestra medida, 
en la medida de cada uno, 
según la medida del don 
de Cristo (cf Ef. 4, 7). La 

fiesta de la Inmaculada es, 
por tanto, una fiesta de es-
peranza, pues nos señala la 
meta a donde todos hemos 
de llegar un día.

Y en este día precioso 
de la Inmaculada, las orde-
naciones de diáconos, año 
tras año. De manera que 
en años sucesivos cada uno 
pueda celebrar a la Virgen, 
celebrando su consagración 
definitiva al Señor en el dia-
conado, puesto en manos de 
María Santísima.

El diaconado es el primer 
grado del sacramento del 
Orden, por el cual Jesucristo 
continúa su presencia sacra-
mental en la Iglesia. Todos 
los sacramentos están con-
fiados al sacramento del 
Orden, cada uno en su nivel 

propio. Cuando Jesucristo 
llama a un joven al sacerdo-
cio ministerial, lo llama para 
que le haga presente con 
su vida y su corazón para 
todos aquellos a los que irá 
destinado. El diaconado es 
una nueva efusión del Espí-
ritu Santo, que transforma 
el corazón humano, ha-
ciéndolo prolongación del 
corazón de Cristo. Un co-
razón para amar sin límite 
y sin ninguna posesión, un 
corazón habilitado para un 
amor oblativo, que se acerca 
a todos y no se queda con 

nadie, que busca especial-
mente a los más necesita-
dos para hacerles partícipes 
del amor misericordioso de 
Dios.

En el diaconado se hace 
la promesa de celibato para 
toda la vida, se hace el com-
promiso de la Liturgia de 
la Horas, se promete obe-
diencia al obispo y se recibe 
el Evangelio para predicar-
lo hoy a todas las gentes. 
Oremos por los nuevos 
diáconos, que pronto serán 

ordenados presbíteros y nos 
alegramos porque María 
Inmaculada nos regala en 
este día seis nuevos diáco-
nos, que unidos a los dos ya 
ordenados, completarán el 
grupo de ocho nuevos pres-
bíteros a final de este curso.

Recibid mi afecto y mi 
bendición:

Por la Inmaculada,
seis nuevos diáconos (+ dos)

La fiesta de la Inmaculada ya es importante por sí misma; 
en Córdoba, además, va premiada con la ordenación 

diaconal año tras año de los que caminan hacia el 
sacerdocio, hacia el presbiterado

Q
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Tendrán lugar el 
13 de febrero en el 
Palacio de Congresos 
de Córdoba con el 
lema “Convivencia e 
Igualdad”

Las III Jornadas Espíritu 
de Córdoba: Convi-

vencia e Igualdad se cele-
brarán en Córdoba el 13 
de febrero en el Palacio de 
Congresos. La Jornada re-
unirá a judíos, evangélicos, 
católicos y musulmanes. 
Las III Jornadas Interreli-
giosas se dividirán en cuatro 
módulos: Igualdad entre 
religiones, Papel de la es-
piritualidad para combatir 
el racismo, Espiritualidad 
y justicia y Espiritualidad y 

dignidad personal.
Las Jornadas comenza-

rán a las 9:30 horas y está 
previsto que terminen a las 

20:00 horas. El programa 
completo se puede con-
sultar a través del siguien-
te enlace y las personas 
que están interesadas en 
participar pueden hacer su 
inscripción rellenando el si-
guiente formulario

Al acto de presentación 
acudió el obispo de Córdoba, 
monseñor Demetrio 
Fernández, y el Canónigo 
Penitenciario Manuel Pérez 
Moya

En el Salón de Actos del Palacio 
Episcopal de Córdoba se presen-

tó el último libro del historiador cor-
dobés Luis Recio Mateo “Fray Diego 
Mardones, un dominico obispo de 
Córdoba”. El acto estuvo presidido 
por monseñor Demetrio Fernández, 
obispo de Córdoba y el Canónigo Pe-
nitenciario Manuel Pérez Moya.

En su presentación, Manuel Pé-
rez Moya destacó que Luis Recio 
después de una vida dedicada a la 

interpretación de la Mezquita Ca-
tedral de Córdoba, nos regala una 
obra cuya finalidad es suscitar el co-
nocimiento de la vida de Fray Diego 

Mardones y estimular nuestra aspi-
ración a seguir su ejemplo de con-
ducta y liderazgo.

El Obispo señaló que la labor de-
sarrollada por Mardones fue muy re-
conocida por sus diocesanos que lo 
consideraron un buen pastor. Tam-
bién Luis de Góngora fue un gran 
admirador en su etapa de obispo.

Luis Recio presenta un libro sobre 
Fray Diego Mardones

Abierto el plazo de inscripción de 
las III Jornadas Interreligiosas

DIÁLOGO INTERRELIGIOSO
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Tendrá lugar el 27 de enero 
en la parroquia de Santiago 
Apóstol de Lucena, el 
Obispo presidirá la eucaristía 
de clausura 

La Cofradía de Nuestro Padre 
Jesús de la Columna y María 

Santísima de la Paz y Esperanza de 
Lucena ha organizado un Encuen-
tro Diocesano de Jóvenes Cofrades 
con motivo de su centenario funda-
cional. El Encuentro se celebrará en 
la parroquia de Santiago Apóstol de 
la localidad el próximo 27 de ene-
ro. Monseñor Demetrio Fernández, 
obispo de Córdoba, presidirá la eu-
caristía de clausura del Encuentro. 

La presentación del Encuentro 
tuvo lugar en Palacio Episcopal el 
lunes, 4 de diciembre, con la parti-
cipación de la Delegación diocesana 
de Juventud, la Delegación diocesa-
na de Hermandades y Cofradías y 
la Agrupación de Hermandades y 
Cofradía de Córdoba. Jesús Linares, 

Delegado de Juventud, quiso en la 
presentación agradecer al Obispo su 
apoyo incondicional en “todo lo que 
se hace por los jóvenes”. El Delega-
do recordó que monseñor Demetrio 
Fernández en sus inicios en la De-
legación les pidió que “nos volcára-
mos en los jóvenes, especialmente en 
los jóvenes cofrades”. Jesús Linares 
aprovechó para invitar a todos los 

jóvenes de la Diócesis a participar en 
este Encuentro porque como decía 
San Juan Pablo II “La fe se fortalece 
cuando se da”. 

Juan Gómez del Pino, responsable 
del Encuentro, informó del desarro-
llo del Encuentro, que comenzará 
con una oración en el Santuario de 
María Santísima de Araceli, visita-
rán varios templos de Lucena y será 
en la parroquia de Santiago donde se 
lleve a cabo el Encuentro con un pro-
grama que incluye la ponencia “Los 
jóvenes en las Cofradías. Presente y 
futuro”. Para la Cofradía de Nuestro 
Padre Jesús de la Columna y María 
Santísima de la Paz y Esperanza la 
formación es un pilar fundamental, 
como aseguró Juan Gómez el itine-
rario catequético del centenario ha 
pretendido que “los jóvenes lleven a 
la calle la catequesis popular que son 
las estaciones de penitencia”. 

Por su parte, Lisardo Romero, Vo-
cal de Juventud de la Agrupación de 
Hermandades y Cofradías de Cór-
doba, espera que el Encuentro sea, 
no sólo parte del colofón del cen-
tenario fundacional de la Cofradía, 
sino también el colofón del mandato 
de las juventudes cofrades cordo-
besas, que termina a principios de 
2024. Ambas se merecen un colofón 
que profundice “en la fe y en la for-
mación”, resaltó.

Presentado el Encuentro 
Diocesano de Jóvenes Cofrades

HERMANDADES Y COFRADÍAS
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La feligresía de la Parroquia 
de la Fuensanta terminó 
el domingo con vivas a la 
Virgen tras una jornada 
de esfuerzos por paliar los 
efectos del fuego

Tras la Eucaristía de las 12:00h, 
los feligreses de la Parroquia de 

la Fuensanta salían del templo. Todo 
indicaba que por delante quedaba 
un tranquilo domingo en el barrio, 
hasta que un poco antes de las dos, 
una joven advirtió que salía humo 
de una de sus dependencias. Llamó 
al 112 y eso hizo que bomberos y 
policía local intervinieran con “una 
extraordinaria rapidez”, según cuen-
ta José Antonio Pérez, feligrés de la 
Fuensanta.

Enseguida, grupos parroquiales, 
jóvenes de la prohermandad y fieles 
se unieron al párroco, Ignacio Sierra, 
y de “una manera muy emocionante 
empezó a aparecer muchísima gen-
te”, relata José Antonio que parti-
cipó en los trabajos para achicar el 
agua con la que los bomberos habían 

extinguido el incendio. Entonces, 
se organizó una cadena de trabajo 
que consistió en ir sacando enseres y 

muebles para limpiarlos, “se limpia-
ban y se desplazaban a otras depen-
dencias del Santuario los objetos que 
se habían salvado”. Los voluntarios 
tuvieron que achicar agua y limpiar 
enseres sin luz eléctrica.

Han sido “horas de mucha pena 
y mucho trabajo, pero hecho con 
ilusión”, que terminaron a las seis y 
media de la tarde cuando subieron 
todos al camerín junto al párroco a 
dar gracias a la Virgen y agradecer 
su intervención y ayuda “a bomberos, 
policía y a tantas personas que apa-
recieron con gran entusiasmo a pesar 
de la pena”. A las 19:30h, se celebró 
con toda normalidad la Eucaristía 
en una jornada “conmovedora” por 
las personas que prestaron su tiem-
po para recomponer la normalidad y 
que terminó con vivas a la Virgen de 
la Fuensanta.

El incendio se originó por un fa-
llo eléctrico en unas dependencias 
destinadas a almacén y se propa-
gó al despacho parroquial y la sa-
cristía. La rápida intervención de 
los bomberos evitó que el fuego se 
extendiera a las naves del templo 
y al camarín de la Virgen, aunque 
en algunos puntos de la parroquia 
ha quedado interrumpido el sumi-
nistro eléctrico, lo que dificultó las 
tareas de limpieza.

Instalado por la 
Agrupación de 
Cofradías estará 
abierto en el 
oratorio de San 
Felipe Neri hasta el 
5 de enero

Monseñor Demetrio 
Fernández ben-

dijo el Belén municipal 
instalado por la Agru-
pación de Hermandades 

y Cofradías de Córdoba 
en el oratorio San Fe-
lipe Neri el lunes, 4 de 
diciembre. El Obispo 
acompañado del alcalde 
de la ciudad, José María 
Bellido, recorrió las esta-
ciones del Belén. 

Está previsto que el 
Belén municipal esté 
abierto hasta el 5 de ene-
ro en horario de 11:00 a 
14:00 y de 17:00 a 20:00 
horas; los días 24 y 31 

estará abierto sólo por 
la mañana, de 11:00 a 

14:00; y los días 25 y 31 
permanecerá cerrado. 

El Obispo bendice el 
Belén municipal

Un incendio que reverdece en la 
unión de una Parroquia

PARROQUIA DE NTRA. SRA. DE LA FUENSANTA
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Tres virtudes de 
María
En el corazón del Adviento, ce-
lebramos la Inmaculada Concep-
ción de la Virgen María, patrona 
de España. Y nuestra mirada se 
dirige a Ella con una ternura espe-
cial. Ella es el único “oasis siempre 
verde” de la humanidad, la única 
incontaminada, creada inmacula-
da para acoger plenamente, con su 
“sí”, a Dios que venía al mundo y 
comenzar así una historia nueva. 
“El sí de María es el sí más impor-
tante de la historia, el sí humilde 
que vence al no soberbio de los 
orígenes, el sí fiel que redime la 
desobediencia, el sí disponible que 
derriba el egoísmo del pecado”, 
nos dice el Papa Francisco.

Junto a las hermosas palabras 
del Concilio Vaticano II, descri-
biéndonos a María, como “mujer 
humilde que escucha a Dios, con 
confianza y alegría”, me gustaría 
destacar hoy tres de sus virtudes 
más cercanas y más humanas, que 
se proclaman en la Letanía del ro-
sario: “La amabilidad, la pruden-
cia y la fidelidad”.

“María, Madre amable”: La 
amabilidad es “el amor en calde-
rilla”, la palabra cercana, la sonrisa 
que acompaña a nuestros encuen-
tros, el gesto hermoso, la atención 
a los más necesitados. “María, Vir-
gen prudentísima”: La prudencia, 
en grado superlativo, nos invita 
siempre a “saber estar, saber ha-
blar, saber escuchar, saber decidir”. 
“María, Virgen fiel”: La fidelidad 
a nuestros compromisos, a nues-
tras obligaciones, a la palabra dada 
y a la misión aceptada en nuestra 
vida para poder así “realizarnos” en 
plenitud. 

¡Qué tres virtudes tan humanas 
y cercanas, nos ofrece hoy la Vir-
gen, para nuestra vida cristiana!

ANTONIO GIL
Sacerdote

Al trasluz

Monseñor Demetrio 
Fernández participó en 
Baena en el 250 aniversario 
del Colegio Espíritu Santo

El Obispo bendijo el pasado 2 de 
diciembre los nuevos salones pa-

rroquiales construidos recientemente 
en la parroquia Ntra. Sra. de Guada-
lupe de Baena. Las instalaciones ten-
drán un uso asistencial y funcional para 
las distintas realidades eclesiales de la 
parroquia. La alcaldesa de Baena, Mª 
Jesús Serrano, y la concejala de cultura, 
educación y turismo, Ana Cruz, parti-
ciparon de la celebración. 

Asimismo, Baena se encuentra in-
mersa en la celebración del 250 ani-
versario del Colegio Espíritu Santo y 
tanto la comunidad educativa como la 
Congregación de las Hijas del Patro-
cinio de María están celebrando dicha 
efeméride. Al terminar la bendición de 
los salones comenzó la eucaristía de ac-
ción de gracias por estos 
250 años, en la que par-
ticiparon los sacerdotes 
de Baena, Juan Laguna y 
Jesús Joaquín Corredor, 
así como los sacerdotes 
diocesanos Ángel Cristo 
Arroyo y Eugenio Buja-
lance, antiguos alumnos 
del colegio. 

Monseñor Demetrio 
Fernández destacó la in-

mensa labor que han desarrollado las 
Hermanas pues “lo más importante 
que tiene el colegio, son las herma-
nas” pues, como dijo el prelado, sin 
ellas nada de esto habría sido posible. 
Destacó también el Obispo el derecho 
que tienen los padres a la hora de optar 
por la educación religiosa que ofrecen 
los colegios de la Iglesia y el deber que 
tienen las distintas administraciones 
de permitirles su labor en igualdad de 
condiciones con la educación pública. 

Continuó el Pastor de la Diócesis 
reiterando la necesidad que tenemos 
de iniciativas como las del P. Cosme y 
el P. Luis a la hora de apostar por la 
educación, para llegar, con empuje mi-
sionero, a las periferias de nuestras ciu-
dades y pueblos y agradeció la labor de 
las hermanas que gastan y gastaron su 
vida en este empeño.

Con esta eucaristía daban comienzo 
los distintos actos que tiene previsto 
celebrar el Colegio del Espíritu Santo 
durante todo este año del centenario.

El Obispo bendijo los nuevos 
salones de Ntra. Sra. de Guadalupe
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Parroquias de Córdoba y 
provincia están celebrando 
novenas de la Inmaculada 
Concepción los días previos a 
su solemnidad

Diciembre arranca en muchas 
parroquias de la Diócesis con 

la preparación de la solemnidad de 
la Inmaculada Concepción. Diversos 
actos cultuales ayudan a los fieles a 
prepararse para esta fecha en para-
lelo al Adviento, que ha comenzado 
este año el domingo, 3 de diciembre. 
La Inmaculada Concepción es pa-
trona de muchas localidades de la 
provincia y titular de muchas parro-
quias. 

Puente Genil, La Carlota, Fuen-
te Obejuna, Montilla, La Rambla o 
Belalcázar son algunos de los pue-
blos en los que se están celebrando 
la novena en honor a la Inmaculada 
Concepción. 

En Villafranca la Hermandad de 
la Inmaculada celebró el domingo 3 

de diciembre un Rosario de la Au-
rora para trasladar a su titular desde 
la parroquia hasta la Ermita de las 
Angustias, donde la Virgen estará 
hasta el 8 de diciembre y del 5 al 7 se 
celebrará un triduo en su honor.

Itinerario de la 
procesión con la 
nueva imagen de la 
Inmaculada
La procesión recorrerá las 
siguientes calles: Calle Santa 
Victoria, Ángel de Saavedra, 
Blanco Belmonte, Plaza 
Agrupación de Cofradías, 
Calle Conde y Luque, Deanes, 
Judería, Torrijos, Corregidor 
Luis de la Cerda, Magistral 
González Francés y entrará al 
Patio de los Naranjos por la 
Puerta de Santa Catalina, a las 
20:30 horas.

La Diócesis celebra la 
solemnidad de la Inmaculada

+INFO EN DIÓCESISDECORDOBA.ES📷📷
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Habrá actos cultuales y 
culturales durante todo el 
mes de diciembre y hasta el 
próximo 7 de enero

El mes de diciembre empezó en la 
parroquia Ntra. Sra. de Belén de 

Córdoba el día 2 con el encendido de 
la Corona de Adviento. El día 8 de di-
ciembre, solemnidad de la Inmaculada 
Concepción, a las 12:00, tendrá lugar 
la bendición de las nuevas coronas para 
las sagradas imágenes de Ntra. Sra. de 
Belén y el Niño Jesús. El domingo 10 
de diciembre, a las 12:00 horas, está 
prevista la bendición del Belén de la 
Asociación de belenistas de Córdoba. 

El sábado, 16 de diciembre, durante 
toda la mañana estará expuesta Ntra. 
Sra. de Belén en veneración, de 10:00 
a 13:00 horas, a las 12:00 se rezará el 
Ángelus y, a cinco de la tarde saldrá en 
procesión la titular de la parroquia. El 
domingo 17 será la jornada festiva con 
la celebración de la zambomba navide-
ña solidaria, a partir de las 13:00 horas, 
y cuyos beneficios se destinarán a los 
cristianos de Tierra Santa “Patio de la 
Guardería Jesús Salvador”. 

Por otro lado, del 20 al 22 de diciem-
bre será el triduo en honor a Ntra. Sra. 
de Belén, a las 19:30 horas, y terminará 
el viernes 22, a partir de las 21:00 ho-
ras, con la velada navideña “En brazos 
de María” a beneficio de Cáritas parro-
quial. El sábado 23, a las 19:30 horas, 
será la función solemne y el 24, a las 
doce de la noche la “Misa del gallo”. 
El lunes, 25, a las 12:00 horas, tendrá 
lugar la misa de la Navidad del Señor. 

El año terminará con la fiesta de la 
Sagrada Familia el 30 de diciembre, a 
las 19:30 horas, en la que se renovarán 
las promesas matrimoniales. El 1 de 

enero la solemne misa de Santa María, 
Madre de Dios, se celebrará a las 12:00 
horas. El viernes 5 de enero, a las 19:30 
horas, contarán con la presencia de los 
Reyes Magos en la misa; el sábado 6, a 

las 12:00 horas, tendrá lugar la solmene 
misa de la Epifanía del Señor.

Los actos terminarán el domingo 7 
de enero con la fiesta del Bautismo del 
Señor, a las 12:00 horas.

La parroquia 
Ntra. Sra. de 
Belén celebra 
el Adviento y la 
Navidad
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Como cada año, con la 
llegada del Adviento, la 
organización destinará esta 
campaña a las personas sin 
hogar

Con la llegada del Adviento Cári-
tas Diocesana pone en marcha 

su campaña en favor del programa de 
acogida y acompañamiento a personas 
sin hogar y la Casa de Acogida “Madre 
del Redentor”. “Ponte en su lugar” es 
el lema de este año con el que quieren 
llamar la atención de la sociedad sobre 
la situación de “grave vulnerabilidad” 
que están pasando muchas personas 
en Córdoba y provincia, como ha re-

conocido Salvador Ruiz, director de la 
entidad. Cáritas nos anima a poner-
nos en el lugar de los que más sufren 
y a que nos imaginemos cómo será la 
Navidad de las personas que viven en 
la calle, “son como tú y como yo” pero 
están pasando un mal momento, ha 
reseñado Ruiz, y para las que Cáritas 
pide la colaboración económica y po-
der así ofrecerle nuevas oportunidades 
para una vida mejor. 

Cada vez son más las personas que 
necesitan ayudan y menos las que 
pueden prestarla, como ha asegura-
do Salvador Ruiz. Los donativos han 
disminuido en el último año casi un 
cuarenta por ciento lo que provoca-
rá que la entidad no pueda seguir 

prestando los servicios que venía 
prestando hasta ahora, no obstante, 
como ha apuntado, desde la organi-
zación “estamos empeñados en es-
tar siempre presentes, escuchando y 
acompañando a las miles de personas 
que llaman a las puertas de Cáritas”, 
pero para eso necesitan toda la ayuda 
posible. Es el momento “de poner-
nos en su lugar y arrimar el hombro 
para ayudar a los que menos tienen 
y tanto necesitan”. Hagamos que to-
dos puedan celebrar la Navidad, ha 
pedido Salvador.

Cáritas Diocesana lanza su 
campaña de Navidad

Las personas que quieran cola-
borar pueden realizar donativos 
económicos a través del número 
de cuenta ES11 0237 0210 3091 
5651 3781; del Bizum 33581 o 
de la página web https://cari-
tascordoba.es/donacion 

CÁRITAS DIOCESANA
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El día 8 de diciembre es día de 
fiesta en la Catedral, que en torno a la 
Inmaculada  Concepción celebra la entrega 
de seis diáconos que han encontrado en el Seminario 
una formación necesaria, amplia y completa para el reto de 
hacer presente a Jesucristo y su Iglesia en el mundo de hoy. Son seis 
jóvenes dispuestos a dar sus vidas a Cristo y servir a la Iglesia ahora y cuando 
alcancen la orden sacerdotal

ORDENACIÓN 
DE DIÁCONOS
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Dispuestos a

al mundo de hoy
mostrar a Cristo



Javier González ha vivido en el Colegio La Salle de 
Córdoba todas las etapas educativas. En su ciudad 

comenzó su formación y se familiarizó con la presencia 
cotidiana de un sacerdote, algo que ahora reconoce que 
pudo tener incidencia en el descubrimiento y formación 
de su vocación, “ha ayudado también a que se pueda de-
sarrollar”, apunta. Antes de sentir la llamada al sacerdocio 
contempló la posibilidad de dedicarse a la docencia, a ser 
policía e incluso militar, una expectativa que se desvane-
ció cuando contempló su ingreso al Seminario.

Su vida en la Iglesia se había fundado muchos antes 
gracias a su familia y ante su vocación reconoce su papel 
como lugar donde se gestó la suya, una familia cristiana 
que le mostró la fe y le permitió vivir “la Iglesia como mi 
casa”. La vida cofrade le ha aportado una percepción de la 
piedad popular de acuerdo con su forma de vivir la fe y le 
ha permitido estar cerca de sacerdotes, del mismo modo 
que al sentirse llamado por el Señor ya conocía también a 
algunos seminaristas. 

En la JMJ de Polonia intensificó esos vínculos y empe-
zó a entender que “Dios lo estaba llamando a vivir lo mis-
mo que ellos”. Todos ellos han ido dejando una semilla 
por testigos y referentes de entrega y de alegría. Este viaje 
que cambió su vida sirvió también para comprobar como 
el sacramento de la confesión y la eucaristía durante la 
JMJ de Polonia lo haría encontrase con el Señor. 

Cerca de su consagración diaconal, la ilusión se hace 
presente y siente una inmensa alegría y también nervio-
sismo aunque con “la confianza plena de saber que somos 
de Dios”.

Este joven cordobés estudió en colegios religiosos hasta 
el bachillerato, una semilla plantada en el corazón de un 

niño que desde pequeño dijo que quería ser sacerdote. Hoy 
reconoce la acción del Señor en aquellas palabras poco cons-
cientes, y a punto de ordenarse diácono, rememora como sus 
estudios de derecho terminaron por situarlo ante la puerta 
del Seminario. Nacido en una familia católica, su pertenencia 
a la Iglesia ha sido para él un vínculo natural, “nunca he llega-
do, sino que siempre he estado”, resume con la confianza de 
una vida repleta de experiencias en campamentos, en grupos 
de jóvenes y en la Parroquia de la Esperanza.

Fue en la JMJ de Madrid donde “el Espíritu Santo se pre-
sentó muy fuerte en mi vida y sabía que Dios me pedía más”. 
Y respondió con su vida entregada. Cobran más vida hoy las 
palabras que le dedicó el que era rector del Seminario, Mon-
señor Antonio Prieto : “cuando Dios llama a una persona 
para el sacerdocio, Cristo entra en toda la familia y la trans-
formaba”, le dijo. 

Su vocación, desarrollada durante los años de formación 
en el Seminario “San Pelagio” donde su vida se ha fraguado 
en la fraternidad que le une a los formadores y el seguimien-
to de Jesucristo, terminó por cristalizar en un conocimiento 
propio a través de la oración. Es en la oración donde Paco 
Flores ha conocido la misericordia de Dios a pesar de que ha 
llegado a experimentar “su indignidad, su incapacidad” lo que 
le lleva a sentirse arraigado en Cristo. 

Se dispone a servir a la Iglesia mientras se siente desborda-
do de gratitud ante la ”experiencia de saber que Cristo te ha 
escogido y que te quiere configurar con Él”. Por su parte, está 
dispuesto a ofrecer su diaconado a la obediencia y al servicio, 
una idea que preside todo su pensamiento. La emoción se 
hace presente cuando piensa en “lo que viene” y reconoce su 
nerviosismo cuando toma conciencia profunda, entonces se 
siente incapaz e indigno “ante tal grandeza como es la llama-
da de Dios”.

Jesús y María son sus referentes. El 8 de diciembre de 
2023, día de la Inmaculada Concepción, Paco alcanzará la 
orden diaconal. La presencia de la Virgen cambiará sus ner-
vios por una paz profunda porque sabe que la Virgen será “mi 
madre desde el principio”.

«El Espíritu Santo se presentó 
muy fuerte en mi vida y sabía 
que Dios me pedía más»

«Tengo la confianza plena 
de saber que somos de Dios»

JAVIER
GONZÁLEZ MARTÍNEZ

Parroquia San Nicolás de la Villa, 
Córdoba

FRANCISCO SALVADOR
FLORES HIDALGO

Parroquia Ntra. Sra. de la Esperanza, 
Córdoba

VER EL VIDEO

VER EL VIDEO
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Miguel Ángel Moyano nació en Córdoba hace 26 
años. Estudió en el Colegio Calasancio y en el Ins-

tituto “El Tablero” antes de comenzar la carrera de In-
geniería Eléctrica. Precisamente ahí, tan sólo estuvo dos 
meses, pues el Señor le tenía preparada una vocación muy 
distinta, la de ser sacerdote. 

“Yo pensaba en ser futbolista como todos los niños, 
pero gracias a mi familia, una familia profundamente 
cristiana perteneciente al Camino Neocatecumenal, des-
cubrí la llamada del Señor y por agradecimiento a todo 
lo que ha hecho en mi vida, muy bien hecho, decidí abrir 
mi corazón y decirle: “Señor, haz de mi vida lo que quie-
ras”, planteándome entrar en el Seminario”, recuerda este 
seminarista que pronto será ordenado diácono. Precisa-
mente antes de vivir este momento, Miguel Ángel hace 
balance de muchas de las experiencias que le han marca-
do su vida, como la relación con los seminaristas, con los 
profesores, con sus catequistas y formadores, pero espe-
cialmente se siente agradecido a su comunidad de San 
Francisco y San Eulogio de Córdoba.

Durante sus años de formación, ha tenido la oportu-
nidad de vivir la experiencia de la misión, pues estuvo 
un año en Israel. “Son las experiencias que más me han 
marcado y me han ayudado a formarme”, asegura. 

Respecto a su familia, expresa la gran alegría que sien-
ten sus padres al ver cómo tanto él como su hermano, 
están llevando a cabo la vocación a la que Dios los ha 
llamado. “Es una alegría para mi familia ver que el Señor 
está detrás de mí, que me ama y que hace una obra con-
migo para seguir cuidándome”, subraya. 

A escasos días de su ordenación diaconal, Miguel Án-
gel siente una gran alegría, sobre todo cuando ve el ánimo 
y el orgullo que le transmiten todos los que le rodean. “Es 
un momento de alegría para mí y para los demás estos 
días en los que me fijo en muchos miembros de mi co-
munidad que han dejado todo y se han ido a la misión 
con sus familias, a cualquier parte del mundo, por amor a 
Jesucristo; me doy cuenta que el Señor me llama a imitar 
ese amor entregándome a Él”, afirma. 

Javier Montes nació en Doña Mencía y desde los 9 
años estuvo como monaguillo en su parroquia. Re-

cuerda que desde siempre ha querido ser sacerdote. Gra-
cias a sus abuelas conoció al Señor, en catequesis y con la 
ayuda de su cura fue conociéndolo cada vez más. A Javier 
le llamaba la atención que su cura era muy feliz y le surgía 
la duda de si él algún día podría ser igual de feliz siendo 
sacerdote. A pesar de todo, su sí al Señor se hizo esperar y 
no fue hasta los 26 años cuando llegó al Seminario. 

Los siete años de Seminario han supuesto para él un 
crecimiento humano y espiritual en los que ha habido 
momentos de alegría pero también de cruz, gracias a los 
cuales experimentas “tus propias miserias” que te hacen 
unirte mucho más al Señor. La ordenación diaconal re-
presenta la entrega total al Señor, “amar desde el servicio 
y servir desde el amor” ha reconocido el seminarista. A 
partir de ahora Javier espera estar cada día más unido al 
Señor “desde la obediencia” y siendo fiel a Dios y a la 
Iglesia. Reconoce que se considera muy pequeño ante el 
don inmerecido del sacerdocio a la misma vez que está 
feliz de haberle dicho sí al Señor porque lo va moldeando 
cada día para dejarse hacer por Él. 

El amor que le han transmitido sus sacerdotes hacia 
Cristo lo tiene muy presente, son para él un modelo a 
seguir porque le han hecho presente a Cristo en la euca-
ristía y le han ayudado mucho a lo largo de su vida.

«El Señor ha hecho 
toda mi vida»

MIGUEL ÁNGEL 
MOYANO ESTEPA
Parroquia San Francisco y
San Eulogio, Córdoba

JAVIER
MONTES JIMÉNEZ
Parroquia Ntra. Sra. de la 
Consolación, Doña Mencía

«Espero amar desde el servicio 
y servir desde el amor»

VER EL VIDEO

VER EL VIDEO
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Francisco Solano Aguilar nació en Montilla y estudió 
en el Colegio Salesiano hasta graduarse en la ESO. 

Tras cursar Bachillerato en el Instituto Emilio Canalejo 
de la localidad, decidió irse a Sevilla para estudiar In-
geniería Industrial, pero una pregunta rondaba siempre 
en su vida: Paco, ¿tú no te has planteado ser sacerdote? 
La vocación de ser cura no se le iba del corazón, por lo 
que decidió ingresar en el Seminario “San Pelagio” para 
seguir el testimonio de los sacerdotes a los que había 
ayudado como monaguillo en la Basílica de San Juan de 
Ávila. Su alegría y su entrega lo condujeron a formarse 
para ser sacerdote en el Seminario, donde ha vivido mo-
mentos muy intensos: las entrevistas con los profesores, 
las clases, largas horas con el Señor, numerosas activida-
des pastorales en las parroquias o la misión diocesana 
que este verano ha vivido en Picota.  

Para Paco, la llamada del Señor ha sido todo 
un regalo, pues ha sentido cómo Dios mi-
raba el amor de su familia y cómo ésta lo 
ha apoyado siempre. “Dios me ha elegido, se 
ha enamorado de mí y quiere consagrarme 
enteramente a Él y esta es una alegría muy 
grande”. 

Este candidato al diaconado siente 
con inmensa alegría la necesidad de dar 
a conocer a Jesús, de predicar su Pala-
bra y celebrar los sacramentos. “Estar al 
servicio de la Iglesia y estar en manos 
de Dios me hace sentirme tranquilo, a 
pesar de tener a la vuelta de la esquina 
mi ordenación”, asegura Paco al tiempo 
que manifiesta que “estar con Cristo, 
traerlo a la tierra, perdonar los peca-
dos en su nombre, es lo más grande 
que se puede esperar”.

Javier Rodríguez nació en Priego de Córdoba, en una 
familia cristiana y estudió en el Colegio de las Hijas del 

Patrocinio de María. Javier nunca se había planteado ser 
cura, de hecho un día que llegó tarde Sor María, que era 
la Hermana portera, lo invitó a que pasara por el Sagrario 
para saludar a Jesús y a la Virgen y a la vuelta le preguntó 
a Javier qué quería ser de mayor a lo que él respondió que 
médico, pero ella le replicó: “¿por qué no eres sacerdote?”. 
El joven en aquel momento no le prestó especial atención 
pero le hizo planteárselo. 

Como reconoce Javier su familia ha sido de una fe sen-
cilla pero gracias a ella, a su colegio y a su Hermandad, él 
ha estado siempre cerca de la Iglesia y de Jesús. A los 16 
años recibió el sacramento de la Confirmación pero éste 
no le acercó más a la Iglesia, más bien al contrario, y sin 
alejarse de manera real se distanció un poco. Al llegar a 
Córdoba para estudiar ADE unos compañeros lo anima-
ron a ir a misa, propuesta que él aceptó y gracias a la cual 
se dio cuenta de los dones que el Señor le había dado. De 

aquella época Javier recuerda tres grandes momentos 
que cambiaron el rumbo de su vida: el primero la 

peregrinación a Guadalupe de 2015; el segundo 
la JMJ de Cracovia 2016; y el tercero Cursillos 
de Cristiandad. Javier fue descubriendo una 
Iglesia joven y universal y un Cristo que se ha-

bía hecho hombre por amor a él y a 
todos los hombres y que le pedía que 
se entregara porque el corazón sólo 
se plenifica cuando Cristo entra en 
él y lo llena con creces.

Los días previos a la ordenación 
diaconal los está viviendo “con te-
mor y temblor” como dice la Carta 
a los Filipenses. Esta experiencia 
previa a la ordenación “envuelve 
miedos porque nos miramos a no-
sotros mismos” pero también “se 
llena uno de una ilusión apasionan-
te de ver que Cristo quiere entrar 
en tu vida”.

JAVIER
RODRÍGUEZ 

CALMAESTRA
Parroquia Stma. Trinidad y María 

Inmaculada, Priego de Córdoba

FRANCISCO SOLANO 
AGUILAR TEJADA

Parroquia Santiago Apóstol, 
Montilla

«Mi referente es 
Jesucristo»

«El corazón sólo se 
plenifica cuando Cristo 
entra en él»

VER EL VIDEO

VER EL VIDEO
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La Hermandad del 
Descendimiento, 
la Sentencia y el 
Calvario de Córdoba 
están ofreciendo una 
muestra de dulces 
conventuales para 
ayudar a los conventos 
de clausura

Un año más, regresan 
las muestras de dulces 

conventuales de las her-

mandades del Descendi-
miento y la Sentencia de 
Córdoba. 

Por un lado, la III 
Muestra de Dulces Con-
ventuales que organiza la 
hermandad del Descendi-
miento se está celebrando 
del 2 al 10 de diciembre en 
el patio de VIMCORSA, 
situado en calle Ángel de 
Saavedra. Un momento 
clave para dar a conocer y 
acercar las delicias en for-
ma de dulces que los con-

ventos de clausura realizan 
de forma artesanal y con el 
máximo cariño.

Tanto ciudadanos como 
turistas podrán disfrutar en 
horario ininterrumpido de 
10:30 a 20:00 horas, de dul-
ces procedentes del conven-
to de Santa Ana y San José 
de Córdoba, las Clarisas de 
Belalcázar, Santa Clara de 
Montilla o las Jerónimas de 
Sevilla, entre otras. 

Por otro lado, la Her-
mandad de la Sentencia 
ha organizado por séptimo 
año su tradicional muestra 
de dulces navideños, que en 
esta ocasión estará abierta 
al público del 6 al 10 de di-

ciembre, en horario de misa, 
en la parroquia de San Ni-
colás de la Villa.

Este año en la muestra 
se pueden encontrar dulces 
navideños del Convento de 
Santa Clara de Montilla, el 
Convento de Santa Ana y 
San José de las Carmelitas 
Descalzas de Córdoba, el 
Monasterio de Santa Clara 
de la Columna de las Clari-
sas de Belalcázar o del Con-
vento de Santa Clara de Je-
sús de Estepa, entre otros.

Los beneficios de la venta 
de estos dulces serán desti-
nados a los conventos para 
ayudar a las religiosas a pa-
liar sus gastos. 

Asimismo, la Herman-
dad del Calvario está cele-
brando la XVIII muestra 
de dulces conventuales en el 
Patio de San Eulogio hasta 
el 10 de diciembre, de 10:00 
a 20:00 horas. El público 
puede encontrar dulces de 
las Hermanas Trinitarias 
de Martos, Jaén, Santísima 
Trinidad de Baza, Granada, 
Santa Ana y San José de 
Córdoba, Santa Clara de 
Estepa, Sevilla, o del Con-
vento Ntra. Sra. de la Paz, 
de Fregenal de la Sierra, 
Badajoz, entre otros.

Dulces conventuales para 
comenzar el Adviento
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María Flores y Adrián 
García se han convertido en 
padres por primera vez de su 
hija María de la O, que llegó 
al mundo el jueves 30 de 
noviembre

El Adviento es una preparación es-
piritual para la celebración del naci-
miento de Jesús, ante la llegada de 
vuestra primera hija ¿Cómo habéis 
viviendo ese Adviento personal? 
El mayor modelo para vivir el ad-
viento, siempre lo encontramos en 
la Virgen María, y este año de un 
modo mucho más especial. Nunca 
podrá ser comparable el modo en el 
que la Sagrada familia se preparaba 
para conocer al Hijo de Dios he-
cho carne. Aun así, el Señor, como 
gran pedagogo, nos está enseñando 
de manera externa e interna cómo 
ha de ser la preparación de nuestro 
corazón para acoger a Jesús. No sólo 
hay que estar provistos de cosas ma-

«No se puede 
entender una 
nueva vida si 

no es desde 
Dios»

Cuando Adrián y María me pidie-
ron que fuera el padrino de su hija 
sentí una inmensa alegría y le di 
gracias al Señor porque supone 
asumir una gran responsabilidad. 
La figura del padrino es muy im-
portante porque los padres te es-
tán pidiendo colaborar y alimentar 
la llama bautismal 
para que tu ahija-
da vaya creciendo 
en la fe. Como pa-
drino la principal 
tarea que asumo 
es la de contribuir 
en la educación 
religiosa de María 
de la O. Este pa-
pel me exige re-
zar por ella y una 
paternidad espi-
ritual, además de 
acompañar la vida 

de María que el Señor y sus pa-
dres han puesto bajo mis manos. 
Asimismo, tengo que ser modelo 
de fe para que vea en su padrino 
un referente para vivir la fe y co-
herente, es decir, dar testimonio 
de aquello que estás asumiendo y 
vivirlo en tu día a día.

Eugenio Bujalance, padrino de María de la O

MARÍA FLORES Y ADRIÁN GARCÍA
MATRIMONIO
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teriales para cuando llegue el alum-
bramiento, lo más importante es que, 
tanto nuestra hija, como Jesucristo, 
encuentren en el seno de nuestra fa-
milia la calidez del amor, el deseo de 
ser fieles a la vocación encomendada 
y como consecuencia, al gran regalo 
que hemos recibido. 

Como matrimonio joven cristiano 
¿Cómo os enfrentáis a la paterni-
dad? 
Nos enfrentamos con una actitud de 
agradecimiento por el inabarcable 
regalo que nos hace el Señor. Des-
pués de vivir todo el proceso del em-
barazo, en cada una de sus etapas, no 
se puede entender una nueva vida si 

no es desde Dios. Nuestro matrimo-
nio ha sido instrumento en su crea-
ción y este hecho, nos hace afrontar 
la paternidad siendo conscientes de 
nuestra debilidad y la gran responsa-
bilidad que se nos ha confiado, pero 
sobre todo, con la confianza puesta 
en Jesús. 

¿Qué deseo de familia esperáis a par-
tir del nacimiento de María de la O? 
En alguna ocasión hemos hablado 
sobre este tema y siempre conclui-
mos en la importancia de trabajar 
en la solidez de nuestro matrimonio, 
sólo siendo fieles a nuestra vocación 
podremos crear una familia viva y no 
tenemos mayor deseo que ese. 

Habéis elegido a los padrinos de 
María de la O y el padrino será 
el sacerdote Eugenio Bujalance, 
¿Qué papel tendrán los padrinos 
en vuestros hijos? 
Un padrino es aquella persona en 
quien podemos confiar el cuidado del 
alma de nuestra hija. Como padres, 
nuestra responsabilidad es cuidar de 
ella en todas sus dimensiones, inclui-
da la espiritual, pero el padrino tiene la 

misión específica de acompañar, velar 
y guiar el alma de su ahijado. Una per-
sona no sólo que vive la Fe, sino que es 
modelo de vida cristiana. 

Eugenio no sólo es un amigo sino 
también el sacerdote que nos forma 
y nos acompaña en nuestro matri-
monio, a quien hemos visto idóneo 
para encomendarle la delicada tarea 
de propiciar la amistad de María de 
la O con Jesucristo.

MARÍA FLORES Y ADRIÁN GARCÍA

Afrontamos la 
paternidad siendo 
conscientes 
de nuestra 
debilidad y la gran 
responsabilidad 
que se nos ha 
confiado, pero 
sobre todo, con la 
confianza puesta 
en Jesús
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En la misión diocesana 
de Picota (Perú) están 

arraigadas ciento cuarenta 
comunidades cristianas en 
una extensión de 70.000 
Km. Nicolás Rivero y 
Antonio Javier Reyes, los 
dos sacerdotes diocesanos, 
que caminan junto a ellas 
comparten el tiempo de 
Adviento y Navidad para 
comprobar cómo la ex-

periencia de la Navidad 
puede ser distinta en lo 
formal, pero la fe com-
partida la convierte en 
una vivencia común, llena 
de esperanza y amor. Es 
también como comparte 
este tiempo de espera con 
sus feligreses el sacerdote 
cordobés Pedro Zafra, que 
lleva a cabo su labor pas-
toral en la parroquia de la 

Asunción de la Virgen de 
Kiev, un refugio espiritual 
y físico para muchas per-
sonas que tras sus puertas 
dejan atrás el horror de la 
guerra y la amenaza del 
crudo invierno. 

En Picota se vive la 
Navidad de una manera 
muy sencilla. La noche de 
Nochebuena, los peruanos 
van a su iglesita, cantan 

villancicos, ponen el na-
cimiento y el pesebre de 
una manera entrañable. 
La adoración al niño allí 
se vive con una intensidad 
distinta, donde participan 
abuelos, padres y niños. 
Las comunidades rara-
mente tienen imágenes de 
niños de Jesús, por eso se 
hace una representación 
viviente con los niños de 
catequesis. 

El misterio del naci-
miento de Jesús se repre-
senta en Kiev (Ucrania) 
como un verdadero signo 
de esperanza para los ni-
ños y jóvenes que, acom-
pañados por los párrocos, 
siguen su formación cris-
tiana y lo hacen con una 
representación de Belén 
con todos sus personajes. 
Padres, abuelos y niños 
adquieren los rasgos y 
formas que hacen posi-
ble la representación. En 
estos días de Adviento, la 
comunidad se prepara re-
cibiendo los sacramentos, 
participando en la Euca-
ristía y ensanchando lazos 
de fraternidad con mo-
mentos de convivencia. La 
paz se encarna en la ter-
nura de un niño ucraniano 
recién nacido.

Navidad Misionera: de Picota a Kiev

NAVIDAD
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Recrea las palabras del ángel y la respuesta de María ante los planes divinos, y se 
detiene en algunas virtudes y dones con los que Dios ha adornado a su Madre.
María está presente ya ‘antes de la creación del mundo’ como aquella que 
el Padre ‘ha elegido’ como Madre de su Hijo» ( Juan Pablo II). Aprender 
en la escuela de María es un camino seguro para encontrarse con su Hijo. 
Aprender de María es una meditación sencilla y profunda que ayuda a co-
nocer y amar a la Madre de Dios. El autor recrea las palabras del ángel y la 
respuesta de la Virgen ante los planes divinos, y va deteniéndose en algunas 
virtudes y dones con los que Dios ha adornado a su Madre. Ella es Asiento 
de la sabiduría, la mejor cátedra para aprender a amar a Dios. Antonio 
Orozco Delclós es sacerdote, doctor en Filosofía Escolástica y Licenciado 
en Filosofía y Letras. Ediciones Rialp ha publicado varios libros suyos, de 
carácter filosófico y de espiritualidad, además de una iniciación a la Mario-
logía titulada Madre de Dios y Madre nuestra.

El libro está disponible en la Librería Diocesana. Puede realizar su 
pedido a través del correo electrónico libreria@diocesisdecordoba.es 
o a través de WhatsApp 655 156 557.

Aprender de María
Antonio Orozco
Editorial RIALP • Colección Patmos

Obispado de Córdoba • c/ Torrijos, 12 - 14003 Córdoba
Tel.: 957 496 237 • Móvil: 655 156 557
Email: libreria@diocesisdecordoba.es

Con motivo del Día de la Disca-
pacidad, la Orden de Malta se 

reunió con todos sus voluntarios en 
la Casa Hogar de San Francisco, lu-
gar muy vinculado a la Orden junto 
a la Casa Hogar de San Francisco 
de los hermanos de la Cruz Blanca, 
donde se realizan numerosas activi-
dades.

En un acto sencillo, se entregaron 
cuatro medallas a cuatro cordobeses 
que en la delegación de Andalucía 
vienen desempeñando servicios en 
los desayunos solidarios o en la ase-
soría jurídica. El acto estuvo presidi-
do por el capellán de la orden para la 
delegación de Andalucía, el sacerdo-
te Pablo Lora. La jornada concluyó 
con una merienda con los residentes 
de la casa hogar de la Cruz Blanca. 

Estas medallas reconocen los 
valores de la hospitalidad y la ca-
ridad que promueven en todas sus 
acciones los voluntarios y subrayan 

el compromiso de los “melitenses”, 
como se denominan los méritos de 
los voluntarios de la Orden de Mal-
ta. Los voluntarios que han recibi-
do este reconocimiento son Pablo 
Rumbao Aguirre, Elisa Millán de 
la Lastra, Juan Antonio Polo Palo-
mino e Inés Fernández de la Torre 
Rodríguez.

Cuatro cordobeses reciben las 
medallas de la Orden de Malta

ORDEN DE MALTA
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INFANCIA MISIONERA

Segundo domingo de Adviento

Ven, señor Jesús
Pon cada palabra del evangelio 
de este domingo en su sitio 
y nos mandas la solución 
a menudaparroquia@
diocesisdecordoba.es
Para ayudarte te damos 
la palabra clave de este 
domingo: CONVERSIÓN

 EVANGELIO
 MENSAJERO
 CAMINO
 VOZ
 DESIERTO
 PREPARAD
 BAUTISMO
 PERDÓN
 ESPÍRITU
 SANTO

C

E

N

S

O

O

R

V

I

N

"Detrás de mí viene el que puede 
más que yo, y yo no merezco 
agacharme para desatarle las 
sandalias".

¿Sabes quién es el entrenador que está 
chocando las manos a los jugadores? Eso 
es, Jesús. Él tiene un plan para el equipo. 
¡Cuéntale el plan a todos los miembros 
del equipo! Prepara el camino por el que 
va a llegar, que es el corazón, y avisar a los 
demás de que preparen el suyo.

Reto de la semana: Mira dentro de ti. 
Seguro que lo haces casi todo fenomenal, 
pero hay alguna cosa que se puede mejorar. 
Piensa en tus debilidades con tus padres, 
hermanos o amigos y trata de mejorar.

Díselo a Él: “Jesús, te estoy esperando. 
Ayúdame a preparar el camino y el 
corazón para recibirte y que estés a gusto”.

PREPARAD 
EL CAMINO
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Ya llegó adviento. Nos parece que ha llagado de sopetón. El consumismo se nos ha adelantado. 
Hace más de un mes que los grandes almacenes han puesto adornos y reclamos publicitarios de 
tipo navideño. Es lo suyo, ponen ahí todo su ingenio y esfuerzo. Nosotros, a lo nuestro. A vivir un 

tiempo litúrgico muy entrañable porque nos prepara para las gozosas fiestas de la Navidad. Pero ¿nos prepara? La litur-
gia muy rica en sus celebraciones, lecturas, antífonas, signos, etc., eso pretende. Nosotros quizás un poco a regañadientes 
caminamos hacia Belén con tanta lentitud que no sé si llegaremos a tiempo. Los pastores fueron rápidos y los magos 
fieles a la estrella no se descuidan. Dejémonos conducir por la Iglesia y llegaremos a tiempo. En medio de esta sociedad 
donde muchos, silenciosamente unos, con clamoreo otros, se apartan de la Iglesia, pongamos empeño en crear signos de 
la presencia de Jesús. La primera y principal, nuestra preocupación por los pobres. Nuestro amor fraternal debe delatarnos. 
Luego poner el Belén. Por lo menos el misterio. Es una 
manera sencilla de proclamar nuestra fe y la razón de nues-
tra alegría. Se trata de un Belén con niño Jesús, el nacido 
de María virgen, Dios y hombre verdadero. Ese otro Belén 
sin Jesús, con flores, luces, escarcha, papá-noel y patitos, no 
es el nuestro. Es un invento del consumismo. Se lo deja-
mos a los inventores, para ellos, si es que le sirve para algo. 
Nosotros queremos al niño en Belén que empezó nuestra 
redención en el pesebre y la consumó en la cruz. Gracias al 
cual nos llamamos hermanos y somos hijos de Dios. (Gas-
par Bustos, Orar 2005-2010, Córdoba 2010).

ORACIÓN COLECTA
Dios todopoderoso, rico en misericordia,
no permitas que, cuando salimos animosos
al encuentro de tu Hijo,
lo impidan los afanes terrenales,
para que, aprendiendo la sabiduría celestial,
podamos participar plenamente de su vida.
Por nuestro Señor Jesucristo.

1ª LECTURA Is 40, 1-5. 9-11
Preparadle un camino al Señor.

SALMO RESPONSORIAL Sal 84
R/. Muéstranos, Señor, tu misericordia y danos tu salvación.

2ª LECTURA 2Pe 3, 8-14
Esperamos unos cielos nuevos y una tierra nueva.

EVANGELIO Mc 1, 1-8
Enderezad los senderos del Señor.

Comienza el Evangelio de Jesucristo, Hijo de Dios. 
Como está escrito en el profeta Isaías: «Yo envío a mi 

mensajero delante de ti, el cual preparará tu camino; voz 
del que grita en el desierto: “Preparad el camino del Señor, 
enderezad sus senderos”».
Se presentó Juan en el desierto bautizando y predicando 

un bautismo de conversión para el perdón de los pecados. 
Acudía a él toda la región de Judea y toda la gente de Je-
rusalén. Él los bautizaba en el río Jordán y confesaban sus 
pecados.
Juan iba vestido de piel de camello, con una correa de cuero 
a la cintura y se alimentaba de saltamontes y miel silvestre. 
Y proclamaba: «Detrás de mí viene el que es más fuerte que 
yo y no merezco agacharme para desatarle la correa de sus 
sandalias. Yo os he bautizado con agua, pero él os bautizará 
con Espíritu Santo».

LITURGIA DE LA PALABRA

San Juan de Ávila :: “¿Qué buscas fuera del único y cumplido bien? Levantémonos, señora, ya, y rompamos este mal sueño. 
Despertemos, que es de día, pues que Jesucristo, que es luz, ya ha venido; y hagamos obras de día, pues algún tiempo hicimos 
obras de noche”. Carta 67. #sanjuandeavila #maestrodesantos

II DOMINGO DE ADVIENTO • ciclo b

YO ENVÍO A MI MENSAJERO 
DELANTE DE TI

ORAR
GASPAR BUSTOS
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Andrés Pérez es maestro de 
Religión en el CEIP Ramón 
Medina de La Ventilla y del 
CEIP San Isidro Labrador 
de El Villar

En los centros andaluces hay un 
alto porcentaje de matriculaciones 
en la asignatura de Religión Cató-
lica. Supera de media el 70%, ¿qué 
factores cree que influyen en la alta 
aceptación de la asignatura por par-
te de las familias y de los jóvenes?
Vivimos en una sociedad insatis-
fecha, una sociedad que vive al día, 
que va corriendo a todas partes, en 
la que nos dominan las redes socia-
les; aun así, son muchas las familias 
que optan por la asignatura de reli-
gión para sus hijos, ya que quieren lo 
mejor para ellos, es decir, que tengan 
a Cristo cerca de sus vidas. De este 
modo los maestros de religión te-
nemos una misión muy importante, 
evangelizar el mundo y no “munda-

lizar” el evangelio, puesto que es vital 
que hoy la Iglesia salga a anunciar el 
Evangelio a todos, en todos los luga-
res, sin demoras y sin miedo, como 
nos recuerda el Papa Francisco en 
Evangelii Gaudium.

En Andalucía, la fe en muchos 
casos es heredada, gracias a nuestras 
tradiciones y costumbres, se ha ido 
transmitiendo de padres a hijos, pero 
es cierto que no debemos creer por 
costumbre sino también por con-
fianza en Jesucristo y en sus ense-
ñanzas.

¿Considera que la materia de Reli-
gión y su profesorado tienen el tra-
tamiento que merecen equiparable 
a las demás materias?
Las nuevas leyes de educación 
persiguen reducir las horas de 
dicha materia, así como su im-
portancia en el currículo educa-
tivo, es la triste realidad que vive 
nuestra asignatura. Por suerte, 
el trato recibido por parte del 

claustro en los colegios en los que he 
estado y mi relación con los compa-
ñeros ha sido como un igual. Pienso 
que el maestro de religión debe de 
ser parte activa en el claustro y rela-
cionarse con los demás docentes con 
total naturalidad. He tenido la suer-
te de poder ayudar a varios de mis 
compañeros en situaciones difíciles 
de su vida, acercándolos a Cristo y 
dejándose ayudar por la gracia del 
Espíritu Santo.

¿Qué niño/joven de hoy es el que 
acude a las clases de Religión?
Considero que existen dos grandes 
grupos, aquellos que acuden a clase 
por tradición y a sus padres no les 
molesta, viven las fiestas como Na-
vidad, Semana Santa, los que quie-
ren hacer la comunión para recibir 
regalos y celebrar; en estos casos la 
tarea del profesor de religión es que 
descubran al Señor y se enamoren 
de Él. En segundo lugar, aquellos 
que provienen de familias cristianas 
practicantes que ya tienen en casa los 
valores cristianos, y lo importante es 
que sigan creciendo en la fe de la 
mano de María, con el mismo cariño 
y devoción que lo hacemos nosotros 
como docentes.

¿Qué aporta el estudio de esta ma-
teria al perfil académico del alum-
no?
La asignatura de religión aporta al 
alumno un desarrollo integral como 
persona, ya que no sólo son cono-
cimientos, sino que también se ad-
quieren unos valores y un estilo de 
vida. El docente de religión ha de 
enseñar el amor de Dios por medio 
del amor humano.

«Muchas familias quieren a 
Cristo cerca de sus hijos»

ANDRÉS PÉREZ
PROFESOR DE RELIGIÓN EN LA VENTILLA Y EL VILLAR

RELIGIÓN

• 10/12/23• 10/12/2322 • MAESTROS DEL CORAZÓN


	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack
	_GoBack

